



# 港南小学校

## 学校だより

### 1月号

二十四節気・七十二候

#### <1月の二十四節気>

- ・1月6日 小寒  
寒気稍強し
- ・1月20日 大寒  
厳寒を感じず

#### <1月の七十二候>

- ・芹乃栄  
せりすなわちさかう  
→芹がよく生育する
- ・水泉動  
しみずあたたかをふくむ  
→地中で凍った泉が動き始める
- ・杯始鳴  
きじはじめてなく  
→雄の雉が鳴き始める
- ・欸冬華  
ふきのはなさく  
→藜の臺が蕾を出す
- ・水沢腹堅  
きわみずこおりつめる  
→沢に氷が厚く張りつめる
- ・鶏始乳  
にわとりはじめてとやにつく  
→鶏が卵を産み始める

校長 船木 亮作

あけましておめでとうございます。本年もよろしく願います。

干支でいうと今年は「子」年になります。『漢書』律曆志によると「子」は「孳」（し・ふえる）の意味で、新しい生命が種子の中に萌し始める状態を表していると言われています。中国伝来の十二支は、もともと植物が循環することを表しているのです。十二支の最初にそのような意味をもつ「子」がくるわけです。丁度今年、令和になって初めてのお正月でした。また、オリピック・パラリンピックも開催されます。小学校では、新しい学習指導要領のもと新たな学習観での教育もスタートします。その意味でも新しい時代がスタートする予感がします。

今年度「徳・知・体」のうち特に「徳」の面に重点を置き、「豊かな心」を育てることを目標に教育活動を展開してきました。六年生は「人權」について一年間学習する中で、差別をなくしていこうとする取り組みに挑戦してきました。お互いを「リスペクト」するという学年の目標を立て、常にそのことを意識しながら生活してきました。四年生以上の児童が十一月に行った第二回目の「学級満足度尺度及び学校生活意欲尺度」調査においても全国平均四十三%のところ七十五%の数値を示しました。この結果は、子供たち同士の関わりの中で互いを尊重しようという意識がそれぞれの児童に芽生えているのではないかと考えます。また、他の学年においても全国平均を上回る結果が出ました。さらに、研究に当たって調査した「豊かな心」における七つのめあて（進んで行く・自分で決める・自分を認める・あきらめない・受け入れる・

思いやる・一緒に行く）の自己評価も全ての数値が上昇していました。一概に数値だけで判断はできませんが、学校全体で取り組んできた一つの成果と言えます。これからも子供たちの「豊かな心」の育成に努めていきます。

さて、一月十八日（土）に実施します「道徳授業地区公開講座」では、ブライインドサツカー日本代表キャプテンの「川村 怜」さんをお迎えして、講演をしていただきます。川村さんは五歳の頃ぶどう膜炎を発症し、視力が徐々に低下し、二十四歳の時、全盲と診断されました。現在の活躍に至るまでの過程についてお話をいただく予定です。ぜひ、保護者の方々にもご参加いただければと思います。また、四年生がアンブレティンサッカー（片足がない方）の体験を行いました。二月二十二日（土）には、実際の試合を本校で実施していただき、参観する予定です。保護者の方も是非、ご覧いただければと思います。

文科省の調査によると、主要五か国で五年生を対象に国際比較を行ったところ、親に「ちゃんとあいさつをすること」「ものを大切にすること」「先生のいうことを聞く」「人に迷惑をかけるな」などを言われているかという質問に対して五か国中、日本が最低でした。また、「いじめを注意したことがある」「「友だちのけんかをやめさせたことがある」「悪いことをしている友だちを注意したことがある」「しつけ」の面と学校や地域での「指導」にも関わってきます。「豊かな心」の育成は大切な要素ですので、ぜひ、ご家庭では「しつけ」の一環として子供たちに声掛けをしていただくとともに、学校でも指導を引き続き行っていきます。

決意の一年

あけましておめでとうございます。昨年は保護者や地域の皆様にご大変お世話になりました。本年もどうぞよろしくお願いたします。

日本漢字能力検定協会が発表する「今年の漢字」。昨年は「令」でした。さて、令和二年をどのような一年にしたいか、漢字一字で表すとしたら何でしょうか。

「昨年は〇〇だったから、今年は何（も）〇〇したい」と決意の一年にできるよう、ぜひ家族で、発表し合ってみてください。

目標を自己決定し、時に振り返り、次に生かそうとする生き方は豊かな心を育みます。

今年も港南の子供たちの心を育むために、家庭、地域、学校が一体となって取り組んでいきましょう。



（生活指導主幹 小清水孝）



東京都港区港南4-3-28  
TEL 3474-1501・FAX3474-1500

# 表彰

## 副校長より

新しい年を迎えました。今年度子供たちが登校するのは五十余日と、決して長くはありません。しかし、子供たちが成長するには十分な時間であるとも言えます。特に、四月からの新しい学年を見据えて今までの成果を振り返りつつ、目標を設定して取り組んでいけば、子供たちはさらに実りある経験ができ、より成長していくことができます。

三学期には運動会やウィンターフェスタといった大きな行事はありますが、各学年・学級共多様な学習活動を予定しています。

準備等で色々とお協力をお願いします。今年度もどうぞよろしくお願

まだまだ寒い日が続きますが、春はもうそこまでやっています。私共は、改めて健康や安全に留意し、教育活動の充実に努めてまいります。そして、子供たちに豊かな心を育んでいきたいと考えております。

(副校長 原島 謙一 吉岡 慎一)

## 1月の行事予定

|     |   |   |
|-----|---|---|
| 8日  | 水 | 始業式、給食始、4時間授業   |
| 9日  | 木 | 音楽朝会、書き初め会<br>1・2校時(1・2年)【教室】(3年)【体育館】<br>3・4校時(5年)【体育館】        |
| 10日 | 金 | ふれあいコンサート(2年)、書き初め会<br>1・2校時(わかば・4年)【体育館】<br>3・4校時(わかば・6年)【体育館】 |
| 11日 | 土 |   |
| 12日 | 日 |   |
| 13日 | 月 | 成人の日  |
| 14日 | 火 | 全校朝会、セーフティタイム、委員会活動   |
| 15日 | 水 | 基礎なし・下校時刻変更【13:10頃下校】   |
| 16日 | 木 | 児童集会・体育朝会   |
| 17日 | 金 | 学校公開①、書き初め展始、漢字検定6校時(希望者)基礎、清掃なし・下校時刻変更【14:05頃下校】               |
| 18日 | 土 | 学校公開②<br>道徳授業地区公開講座4校時【体育館】                                     |
| 19日 | 日 |   |
| 20日 | 月 | 高学年朝会、クラブ活動<br>エンジョイミュージック事前学習(4年)                              |
| 21日 | 火 | 低学年朝会、げんきアップタイム   |
| 22日 | 水 | ユニセフ集会  |
| 23日 | 木 | 社会科見学【花王・日清】(5年)  |
| 24日 | 金 | 書き初め展終、ユニセフ週間始<br>ふれあいコンサート(2年)                                 |
| 25日 | 土 | 土曜授業日<br>フレンドリータイム1校時、英語検定(希望者)<br>ふれあいクリーン作戦(4年)               |
| 26日 | 日 |   |
| 27日 | 月 | 全校朝会  |
| 28日 | 火 | げんきアップタイム<br>キッズスポーツアカデミー 15:30~                                |
| 29日 | 水 |   |
| 30日 | 木 | 児童集会・体育朝会、保護者会・お茶会(わかば)<br>エンジョイミュージック【サントリーホール】(4年)            |
| 31日 | 金 |   |

この他に、避難訓練(予告なし)があります。

## 2月の主な行事予定

- 3日(月) セーフティタイム
- 6日(木) 校外学習(わかば)
- 7日(金) 委員会活動
- 11日(火) 建国記念の日
- 12日(水) 学校保健委員会13:45~  
【6年生 14:35頃下校】
- 13日(木) 研究会のため4時間授業【13:20頃下校】
- 17日(月) クラブ活動
- 18日(火) 新1年生保護者会  
【1年:4時間授業、その他:通常通り】
- 20日(木) 保護者会(6年)
- 22日(土) 土曜授業日、アンプティサッカー試合参観(4年)卒業・進級を祝う会(わかば)10:15
- 25日(火) 6年生を送る会
- 26日(水) 基礎なし【13:10頃下校】
- 27日(木) フレンドリータイム
- 28日(金) 研究会のため4時間授業【13:20頃下校】

|        | わかば | 1年  | 2年  | 3年  | 4年  | 5年  | 6年  | 合計   |
|--------|-----|-----|-----|-----|-----|-----|-----|------|
| 児童数(人) | 24  | 225 | 218 | 230 | 214 | 200 | 190 | 1301 |

# Winter Festa

## 友だちっていいね

### 仲良し元氣わかばっ子

わかば学級では、友達と仲よくなるために「仲良し元氣わかばっ子」という目標を子供たちと相談して決めました。また、絵本「ともだちや」の読み聞かせを楽しむ様子から、ぜひ劇化したいと考えました。自分の好きな役を選び、各自が持ち味を生かしたキャラクターで演じることができるよう、何度も練習を重ねて作り上げました。観てくださった方々にも楽しんでいただけたと思います。子供たちの成長を感じる行事となりました。

(わかば学級担任 藤井 由起子)

## くじらぐも

一年生では、みんながニコニコ笑顔になれるように、国語で学習した「くじらぐも」の音読劇をしました。

一場面は、体育で学習したかけっこや縄跳びを取り入れ、二場面は、みんなと力を合わせることを声や動きをそろえて表現しました。三場面は合奏や音楽で学習した「気球に乗ってどこまでも」の替え歌、群読を発表しました。

日頃小さい声で発表する子たちも自分に自信がつき、授業の中でも大きな声で発表することができるようになってきました。

(二年担任 野瀬 望)

## 港南のまちの

### すてきを見つけたよ

二年生は、一学期から二学期にかけて、生活科の学習で町探検に出かけました。港南の町で働く人にインタビューをし、たくさんの人によって、港南の町が支えられていることを学習しました。

ウインターフェスタでは、図書館、品川駅、交番、ゆとりーむ、プラリバ、都バス、緑水公園、海洋大学の八グループに分かれて、学習したことをまとめ、発表しました。どの子も自信をもって台詞を言い、港南の町のすてきが伝わったことと思います。

(二年担任 鷹宮 みのり)

## ウンガクエスト

### 運河に導かれし者たち

三年生は、総合的な学習の時間で運河について学習をしていきます。四月から運河とは何か、港南や世界の運河などについて学んできました。ウインターフェスタでは、それを劇仕立てで発表しました。

リハーサルまで大きな声が出せなかった子が多かった中、本番では今まで以上の大きな声で台詞を言うことができていました。終わった後も、「緊張したけど、頑張れた」「自信をもって言えた」と達成感をもっていました。

(三年担任 竹内 麻美)

## Happy smile 港南

### 人々を支える5レンジャー

四年生は、総合的な学習の時間や社会科で、町の安全や住みやすさを守るための仕組みや、それらを支える人々の努力があることを学習しました。

子供たちと決めたウインターフェスタの学年目標「低学年の手本となるように、協力し合い、自信をもって笑顔で発表する」を達成するために、グループで動き方を相談したり、小道具を自主的に作ったりしていました。今回高まった力を、今後さらに伸ばしていきたいように、三学期も励ましていきます。

(四年担任 並木 恵美子)

## 銀のしよく台

### よりよく生きるってどういうこと?

「銀のしよく台」は、昔から使われている有名な道徳の教材の一つです。「レ・ミゼラブル」という有名な小説の一部分を抜粋したものになります。内容もテーマも難しく、大人でも回答に悩みますが、子供たちは「よりよく生きる」ということについて真剣に考えていました。その結果、「一人一人回答が違うこと」「実行することは難しいこと」を理解し、自分の考えを深める様子が見られました。朝練習などに意欲的に取り組む姿からも「よりよく生きよう」とする意志を感じました。

最高学年に向けてさらに意欲を高めてもらいたいです。

(五年担任 岡戸 奈都子)

## みがこう 人権感覚

一学期から「人権」をテーマに、総合的な学習の時間を使って学習を進めました。人権が守られていない状況を差別と考え、差別に対する意識調査を行うと、知識や考え方に違いがあることが分かりました。学習を進めるにつれて、身近な差別から視野を広げ、最後は、自分の興味のある差別について追及しました。ウインターフェスタでは、学習の道筋を発表しましたが、これで終わりではありません。この学習を生かして子供たち自身がしっかり判断し行動できるように、港南小に人権感覚が広がることを願っています。

(六年担任 坂口 千尋)

今回、四年生の歌を作詞・作曲するにあたり、普段の授業の様子を受け、掛け声を必ず入れようと思っていました。そこで、昨年のオータムフェスタで歌った「Smile again」や楽しい雰囲気と同じ「ハッピー」という言葉が入っている曲を参考にして作曲しました。本番は、思っている以上に楽しい雰囲気、聴いている方にも「ハッピー」が伝わる歌になりました。

## 音楽講師

吉田 卓矢



# クラブ紹介

## 写真クラブ

写真クラブでは、毎月子供たちが決めたテーマに沿って写真を撮っています。教室やグラウンドなど、様々な場所にカメラを持って写真を撮りに行き、自分の今月の一枚を選びます。

「遠近法」というテーマの活動では、被写体の位置や撮影する位置を工夫して、上履きの中に人が入っている様子など、普段の生活では考えられない不思議な写真を撮影することができました。

子供たちの作品は、四階第一音楽室横の掲示板に貼ってあります。

ご来校された際にぜひご覧ください。



(写真クラブ担当 檜垣史)

## ヨガクラブ

ヨガクラブでは、クラブ部長が中心となり、少ない人数ですが、楽しく活動をしています。教室にヨガマットやレジャーシートを敷き、いつもと違う静かな空間で心を落ち着かせて取り組んでいます。

それぞれがやってみたいポーズの案を出し合い、動画を選び、動画を見ながらヨガをします。座ったり、寝転がったりしながらリラックスして身体を動かすことで、心身ともにすっきりし、気持ちが良いです。

三学期は、クラブ紹介に向けて、引き続き意見を出し合い協力して、楽しくヨガをしていきます。

(ヨガクラブ担当 野瀬望)



## パソコンクラブ

パソコンクラブでは一人一台パソコンを使って、子供たち同士で教え合いながら楽しく活動をしています。今年度は、ソフトを使ったプログラミングに取り組んでいます。自分でキャラクターを動かしたり、指示に合わせてプログラミングをしたりすることができるようになりました。また、パソコン操作にも慣れ、自分たちでオリジナルのカレンダー作りにも取り組んでいます。

三学期は、さらにパソコンの技術を高めて、自分の力で様々な作品作りに取り組んでいけるよう、支援していきたいと思っています。

(パソコンクラブ担当 嵐一寛)



## リズムダンスクラブ

リズムダンスクラブでは、自分たちで振りを作ったり、ある振りを真似たりしながら、楽しく活動しています。さらに、今年から「港南ダンス」を毎回練習の初めに踊っています。ダンス経験があったり、なかつたりと様々ですが、どの子供たちも全身を使って踊ることを楽しんでます。ダンスを通して、異学年と関わる機会が多いのも、リズムダンスクラブの特色だと思います。三学期のクラブ紹介では、これまでの活動の成果をお見せできたらと思います。

(リズムダンスクラブ担当 栗田純)



## 国語部より

今年度も一月九日(木)、十日(金)に書き初め会を行います。

書き初めは、平安時代の宮中行事として行われていたものが江戸時代になって一般に広まったといわれています。新年の目標や抱負を書いたり文字の上達を祈願して行ったりしています。

書き初めでは、姿勢、筆や鉛筆の持ち方をしっかり

と意識できる良い機会です。一文字一文字を丁寧に、正しい形で書くことができるように練習をしてきました。

今までの練習の成果を発揮して、書き初め会に取り組んでほしいと思います。

(国語部 上野 麻奈美)



## 音楽専科より

十二月十六日に、五年生を対象とした「音楽鑑賞教室」が行われ、サントリーホールでオーケストラの演奏を鑑賞しました。

目の前で演奏される迫力のある音楽、初めて耳にする楽器の音色、会場いっぱい響く音楽に包まれ、子供たちは真剣に演奏に聴き入っていました。ベートーベンの「運命」から、エルガーの「威風堂々第一番」まで、オーケストラの豊かな響き

を味わう素敵な時間を過ごしました

「生」の音楽を聴き、「美しいな」「素晴らしいな」などと心を感動させることは、「豊かな心を育てる」ことにもつながります。「生」の音楽で得た感動を、本校の音楽教育にも生かしていきます。

(音楽専科 柿島 沙織)